
 موقع كراسة 

 .التاء المربوطة والتاء المفتوحة هما حرفان من حروف الهجاء العربية، ولهما أحكام إملائية خاصة 

 التاء المربوطة 

 .التاء المربوطة هي التي تلفظ هاءً عند الوقف عليها، وتاءً متحركه عند الوصل بها

 أمثلة على التاء المربوطة

 :في آخر الأسماء •

 

o بيتْ، وقتْ، زيتْ  :اسم ثلاثي ساكن الوسط 

o بنتْ، شمسْ، زهرةْ  :اسم مؤنث 

o مسلماتْ، مبدعاتْ، طالباتْ  :اسم جمع مؤنث سالم 

o  نساءْ، بناتْ، فتياتْ  :اسم جمع تكسير مؤنث 

 :في نهاية الأفعال  •

 

o باتَ، ماتَ، ماتَ  :فعل ثلاثي أصلي 

o درسَتْ، نامَتْ، ماتَ  :فعل ثلاثي معتل الآخر 

 :في نهاية الحروف •

 

o  عاطفة، مثل: ثمّت جلست :ثمّت. 

o ّمبني للمجهول، مثل: ربّت الأم ولدها :ربت. 

o  حرف شرط غير جازم، مثل: لعلّك تفهم :لعلت. 

o حرف نفي، مثل: ولات ساعة مندم   :ولات. 

 التاء المفتوحة 

 .التاء المفتوحة هي التي تلفظ تاءً متحركه سواء عند الوقف عليها أو عند الوصل بها

 أمثلة على التاء المفتوحة

 :في آخر الأفعال •

 

o جلسَ، نامَ، ماتَ  :فعل ثلاثي صحيح الآخر 

o فعل ثلاثي معتل الآخر:  َ  قرأَ، باعَ، دعا

 :في نهاية الأسماء  •

 

o ماء، ماء، ماء  :اسم ثلاثي متحرك الوسط 

o فتاة، مدرسة، أستاذة :اسم مؤنث 

o نساء، بنات، طالبات  :اسم جمع مؤنث سالم 

o  نساء، بنات، فتيات  :اسم جمع تكسير مؤنث 
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 موقع كراسة 

 كيفية التمييز بين التاء المربوطة والتاء المفتوحة 

يمكن التمييز بين التاء المربوطة والتاء المفتوحة من خلال الوقف على الكلمة والنطق بها. فإذا تلفظ هاءً  
 .عند الوقف عليها فهي تاء مربوطة، وإذا تلفظ تاءً متحركه فهي تاء مفتوحة

 :مثال

 "كلمة "بيت •

 

o  ْعند الوقف عليها ننطقها "بيَت". 

o  َعند الوصل بها ننطقها "بيت". 

 .إذن، كلمة "بيت" تاءها مربوطة

 ."عند الوقف عليها ننطقها "ماءُ". * عند الوصل بها ننطقها "ماءَ  * "كلمة "ماء

 .إذن، كلمة "ماء" تاءها مفتوحة 

 :ملحوظة

 .إذا كانت التاء في آخر الفعل أصلية، فهي تاء مفتوحة •

 .إذا كانت التاء في آخر الاسم أصلية، فهي تاء مفتوحة  •

 :أمثلة

 "كلمة "بات   •

o  َالتاء أصلية في الفعل "بات". 

o إذن، تاءها مفتوحة. 

 "كلمة "ماء •

o التاء أصلية في الاسم "ماء". 

o إذن، تاءها مفتوحة. 
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